

ARGUS de la PRESSE

21, Bd Montmartre — 75002 PARIS

Tél. : 742-49-46 - 742-98-91

N° de débit

LE MONDE - (10)  
5, rue des Italiens - 9°

10 Juin 1977

en poche

## MARX RELU PAR ERICH FROMM

Le souci principal qui anime Erich Fromm, comme il le dit lui-même dans la préface de son livre (inédit en français), est de tenter de « présenter d'une manière simple l'idée que Marx se fait de l'homme ». Et cela pour défendre la philosophie de Marx, l'humanisme marxiste contre l'ignorance, contre les « énormes altérations et déformations », dues notamment au « pseudo-marxisme » soviétique ou chinois.

Altérations, déformations : voilà qui évoque cette pathologie de la société du vingtième siècle dont Erich Fromm, dans son important ouvrage *The Sane society*, a développé les concepts de base. Il s'agit cette fois, en cent quarante-cinq pages, de rectifier l'image alléguée du marxisme, image qui prédomine dans de larges secteurs de l'opinion publique, aux Etats-Unis particulièrement. Gageure, tentative ou performance, tout serait voué à l'échec ou au bavardage vague, si bien entendu Fromm, servi par une vaste culture philosophique et une connaissance réelle de Marx, ne se référait constamment aux textes, notamment les *Manuscrits économiques et philosophiques*.

Admirons donc d'abord avec quelle clarté et quelle maîtrise il effectue, en huit courts chapitres, le parcours classique qui conduit de l'exposé du matérialisme historique à la notion centrale de l'aliénation, en passant par l'analyse des problèmes de la conscience et de la nature humaine. Sans doute — est-il nécessaire de le souligner ? — sommes-nous dans les limites d'une vulgarisation (au meilleur sens du terme) et l'on ne saurait s'attendre à une nouvelle lecture de Marx.

Fromm navigue en haute mer, loin des récifs, des démons de l'idéologie, loin des grandes controverses qui ont surgi à propos des *Manuscrits* et aussi des thèses d'Althusser contre l'affirmation traditionnelle d'un humanisme marxiste. Fromm n'ignore pas cependant le problème, puisqu'il prend soin en conclusion de consacrer un chapitre à défendre la continuité de la pensée de Marx. Le mérite de ce travail, et il n'est pas mince, c'est qu'il permet de remettre en mémoire certains textes fondamentaux de Marx et de mesurer toute la force de leur actualité.

E. A. EL MALEH.

★ LA CONCEPTION DE L'HOMME CHEZ MARX, d'Erich Fromm, Petite Bibliothèque, Fayot, 145 p., 11 F.

○ Parmi les rééditions : *Nietzsche*, biographie de Daniel Halévy augmentée d'un avant-propos de G. A. Goldschmidt et de notes établies par Georges Liébut et G. A. Goldschmidt (Le Livre de poche. Collection « Pluriel », 703 p., 20 F), *La Science chinoise et l'Occident*, de Joseph Needham (trad. de l'anglais par Eugène Simion. Le Seuil. Points. 253 p., 12,50 F), *Mademoiselle Fifi*, de Maupassant, édition présentée et annotée par Hubert Juin (Folio. 216 p., 8,75 F).

